

## Desde Barcelona

## Causas de la huelga

Mi gusto hubiera sido, después del eclipse que mis casi periódicas relaciones con los lectores de LA ALMUDAINA han sufrido, saldar las cuentas atrasadas y hablar de los últimos estrenos y de los últimos libros; pero los fabricantes y los obreros con la recrudescencia de sus eternos odios y rencores, me privan de cumplir mis deseos, y me obligan, quieras que no, á fijar la atención en las causas y el desarrollo del actual combate, uno de los más encarnizados que han trabado en Cataluña estas dos fuerzas que se llaman trabajo y capital.

Me explicaré tan concisa y brevemente como pueda.

Las causas del conflicto son varias y no todas ellas están determinadas con la suficiente claridad. Pero existan dos convenios escritos y firmados por fabricantes y obreros como algunos suponen; exista un sólo convenio como pretende la generalidad, sea fechado el acuerdo á raíz de la celebración del tratado de comercio con Francia, sólo de hace dos años, lo cierto es que los fabricantes se habían comprometido por contrato escrito á conceder un aumento de salario á los estampadores y blanqueadores de las fábricas de tejidos de algodón el día en que fuera derogado el tratado de comercio con Francia. El cumplimiento de este compromiso es la primera de las pretensiones que los obreros formularon inmediatamente después de la cesación del tratado. Pero los fabricantes, dando largas al asunto, primero, con negativas rotundas después, manifestaron su firmísimo propósito de no acceder á la demanda de sus trabajadores. Estos acudieron entonces al gobernador civil; pero el Sr. Ojeto, preocupado por cuestiones más positivas y que más directamente le atañen, sin suficiente *numen* y tacto para resolver problemas de tanta dificultad, procuró escurrir el bulto al principio, y luego... dicen que dijo ciertas palabras que en boca de un gobernador hacen el efecto de un petardo en manos de Elduayen.

Pero á estas dos causas, que podríamos llamar principales y que sólo lo fueron en rigor de la huelga de estampadores y blanqueadores, hay que añadir otras secundarias, aunque no insignificantes, ni mucho menos. Sabido es que en casi todas las fábricas catalanas hay obreros asociados y no asociados. Los primeros, con mayor fuerza de cohesión y protegidos por la sociedad, obedecen las órdenes de la junta directiva, imponiéndose más de una vez á los fabricantes, por lo cual estos hacen todos los esfuerzos imaginables para sustituirlos por los segundos, más dóciles y completamente aislados. Al negarse los patronos á cumplir el compromiso contraído, los asociados se declararon en huelga, pero los otros, los *esquirols*, que así les llaman, negáronse á secundarles, negativa que produjo una explosión de ira entonces, y durante los últimos días, varias refriegas en la que llevaron la peor parte los no asociados. El mismo espíritu de venganza, el odio á estos infelices, inspiran á los asociados la exigencia de que los patronos despidan á sus enemigos, exigencia que presentan siempre como base única y necesaria para llegar á una avenencia.

Otra causa de haberse generalizado tanto la huelga, es, la coacción ejercida por los primeros huelguistas sobre los demás obreros, coacción casi permitida, ó, por lo menos, no dificultada por el Sr. Ojeto.

Durante la segunda mitad de la pasada semana, los pueblos de San Martín y San Andrés, estuvieron materialmente entregados á las turbas de chiquillos y de mujeres con algunos hombres, que asaltaban las fábricas, levantaban los carriles, apedreaban los trenes, tranvías y coches, cazaban y agredían á los *esquirols* y se movían de las impávidas fuerzas de policía. Los obreros, no sólo no querían transigir con los fabricantes si no se adoptaba como base la expulsión de los no asociados, sino que, ni de una manera ni otra querían tratar con el gobernador. La continuación del *statu quo* era imposible. Los obreros amenazaban con una huelga general, si no se encargaba del mando el capitán general. De manera que los mismos obreros

pedían la declaración del estado de guerra.

Pero, ¡á buena hora mangas verdes! Aunque el general Blanco conozca el carácter del pueblo catalán, sea querido de obreros y fabricantes y posea un tacto exquisito para resolver esta clase de dificultades, difícilísimo le será salir del actual atolladero porque el gobernador civil ha tenido la habilidad de escitar los odios entre los elementos que luchan, de alentar la resistencia de unos y de otros y de enmarañar la cuestión en términos que no había mas remedio que hacer como Alejandro con el nudo gordiano.

Y nada más he de decir por ahora, porque los lectores de LA ALMUDAINA conocen las principales bases del desarrollo de esa desdichada huelga que *El Diluvio* llama de «la indignación» y *La Publicidad* «de la ineptitud.»

B. AMENGUAL

14 de junio de 1892.

## La huelga

Barcelona 12.

La situación empeoró durante el día de ayer, y la opinión dominante fué de que vamos rápidamente al cese general de toda clase de trabajos en el llano de Barcelona y quizás en el resto de la provincia.

Aunque la fisonomía habitual de la ciudad no se alteró de un modo visible, notamos desde por la mañana la tendencia decidida á secundar el movimiento y hacer de él cuestión de clase y de región.

En las poblaciones de las afueras siguieron las cosas en el mismo estado que en los días anteriores. En San Martín de Provensals, principal foco del movimiento huelguista, siguió notando extraordinaria efervescencia, aumentando ésta á medio día y llegando á su apogeo al caer de la tarde. Numerosos grupos continuaban frecuentando las calles y en éstas se veían cerradas ó entornadas las puertas de muchos establecimientos. De vez en cuando surgía la alarma ó promovíase algún conflicto. Cerca de la calle de las Cortes hubo á última hora de la mañana una reyerta entre dos operarios, resultando herido de un balazo en el cuello un tercero, que en mala hora para él, quiso poner en paz á los contendientes.

A primera hora de la tarde intentó reanudarse el servicio de tranvías de San Andrés, pero más tarde se dió el caso de que no pudieran salir los trenes por falta de personal. Los grupos de los huelguistas oponían gran resistencia á que el tranvía funcionara y algunos de ellos llegaron al extremo de interceptar la vía á manera de barricada, con varios carros de transporte. Los trenes, como hemos dicho, suspendieron el servicio, á pesar de ir custodiados ó escoltados por la caballería y de haber ordenado la reanudación la autoridad gubernativa. También suspendieron el servicio el tranvía de Badalona y el del Pueblo Nuevo. Algunos grupos colocaron montones de tierra sobre los rieles de la primera de dichas líneas y además descalzaron las tejas de un barracón para hostilizar con ellas los trenes.

A consecuencia de la barricada que se improvisó para impedir el paso de los trenes del tranvía de San Andrés, los carros que venían á esta ciudad por aquella carretera, así como los que de aquí procedían, se vieron precisados á retroceder.

Antes de anochecer ocurrieron ligeros disturbios. Junto á la fábrica de Ricart hubo una reyerta, en la que se asegura resultaron tres heridos. En otro punto fueron apaleados dos periodistas que, probablemente, debieron ser confundidos con la policía. En algún otro sitio ocurrieron disturbios menos importantes.

En la carretera del Clot hubo una alarma que por fortuna no tuvo consecuencias. Varios huelguistas intentaron detener un carro del ejército; pero las fuerzas de caballería cargaron sobre los grupos, dispersándoles enseguida y sin causar desgracias.

En San Martín todo el mundo elogia la conducta de la tropa que es muy prudente y correcta.

En cuanto á Gracia, ayer se extendió la huelga á las fábricas que aún no se habían adherido al movimiento huelguista. De nuestros informes resulta que en la veci-

na villa sólo se trabajaba ayer en dos fábricas.

En Sans continuó ayer la huelga. La población seguía ocupada poco menos que militarmente por caballería del ejército y guardia civil.

En las calles había muchos grupos. La España industrial, que en los días anteriores había trabajado en parte permaneció ayer cerrada.

Se aseguraba anoche que hoy continuaría la huelga en los tranvías de San Andrés, Badalona y Pueblo Nuevo.

En la estación del tranvía de Gracia, sita en los *Josepets*, situóse ayer un retén de caballería. En la vecina villa decían que se abrigan temores de que los huelguistas trataban de que cesara el servicio de dicho tranvía y que la presencia de la tropa obedecía á impedir ese intento.

En Sans se celebra un *meeting* obrero al aire libre, sin que haya ocurrido ningún incidente desagradable. Se insiste en asegurar que mañana habrá huelga general en Barcelona y sus contornos y que se extenderá en toda la provincia.

Igualmente se afirma que hoy se declarará el estado de sitio.

Anoche, á las doce, se celebró una reunión á la que asistieron 72 delegados de otras tantas sociedades obreras. Entre los concurrentes había comisionados de Sabadell, Manláu, Villanueva y Geltrú, Manresa, Valls, Conca del Llobregat, Reus y otros puntos.

La reunión ha durado hasta altas horas de la madrugada, y se da por cierto que se ha acordado iniciar mañana lunes, la huelga general en nuestra provincia y tal vez en las otras de Cataluña. En la propia reunión se dió cuenta de varias comunicaciones de diferentes centros de España en las que se manifiesta el propósito de secundar en toda la península la huelga que aquí se está iniciando.

La prensa publicará hoy la siguiente alocución pidiendo la huelga general.

Compañeros:

Como no ignoráis ninguno de vosotros, estallo una confabulación burguesa de fabricantes de estampados en el llano de Barcelona, en fecha 9 de marzo del año actual.

Tampoco podéis alegar ignorancia de que hace cuatro ó cinco años que la clase obrera catalana, incluso la de toda la nación, es tratada vilmente por muchos patronos y que para los trabajadores no existe mas ley que los garrotes policíacos y los sables.

La ley de asociación para los hijos del trabajo, para los productores de toda la riqueza social, se interpreta en todas partes como la acomoda al primer encargado de garantizarla.

La seguridad individual de los obreros siempre se encuentra á merced de la policía y demás gente destinada á hacer se respeten los derechos individuales, y el domicilio de los obreros puede decirse ya que son las cárceles, por el delito de no querer se les merme más su muy escatimado salario ó se les aumenten las horas diarias de su penoso trabajo.

El dinero de los trabajadores asociados y no asociados es robado con no sabemos que pretextos, y en fin, existe el plan premeditado de desrozar la organización societaria de los oprimidos para mejor poderles explotar, procurando concluir con todos los hombres más enérgicos que cuenta en su seno el proletariado militante de todas las escuelas sociológicas.

Nuestros compañeros de San Martín de Provensals, aburridos de tanta infamia y atropello cometido por la gente que se engalana con el pomposo título de gente de orden, prácticamente se han hecho solidarios de la causa de los obreros estampadores, acudiendo al paro general, secundando las localidades de Sans, San Andrés, Gracia y parte de Barcelona, lo cual deseamos se generalice tan pronto como sea posible. ¡Obreros del llano de Barcelona! Es preciso sepamos cumplir como á buenos, y que interin no se ponga en libertad á los obreros arbitrariamente detenidos y no se dé satisfacción cumplida á la clase trabajadora toda, incluso vuelvan al trabajo los obreros estampadores todos, en condiciones honrosas; debemos continuar el paro general, haciéndolo extensivo á

Cataluña, pese á quien pese, y cueste lo que cueste.

¡Obreros de Barcelona! nuestros queridos compañeros de los pueblos del llano se sostienen con bizarría, en contra la arbitrariedad y el desenfrenado egoísmo capitalista, siendo nuestro deber secundarles si no queremos ser antisolidarios y cobardes defensores del pan de nuestros hijos.

Al cumplimiento de nuestro deber os llama la comisión de huelga que vosotros mismos elegisteis.

¡Viva la huelga general!  
¡Paso á la solidaridad obrera!  
Salud y adelante.

Barcelona 11 de junio 1892. La comisión.

## Conferencias telegráficas

Vemos en *El Imparcial* que en las conferencias telegráficas del ministro de la Gobernación con el gobernador de Barcelona, en la madrugada del domingo, el gobernador adujo las razones que justificaban el estado de guerra; pues en su concepto no era fácil una transacción entre obreros y fabricantes, y además creía que entre los obreros se habían mezclado elementos revolucionarios.

En una nueva conferencia telegráfica, celebrada el domingo por la noche, el gobernador dijo que se estaban haciendo grandes trabajos para llegar pronto á una solución, pero que no esperaba que se resolviera el conflicto en seguida.

Los obreros ceden en una de sus exigencias, la relativa á que sean despedidos los *esquirols*; pero mantienen la condición de que los fabricantes admitan otra vez á los asociados que iniciaron y secundaron la huelga.

A esto se niegan los fabricantes, diciendo que, teniendo el compromiso material y moral de conservar en sus puestos á los *esquirols*, no disponen de plazas para admitir á todos los asociados.

El ministro de la Guerra también confirió con el general Blanco, sabiendo que el general ha adoptado grandes medidas de precaución para impedir que los obreros se reunieran en grandes masas y que se perturbara el orden.

Lo que dice el señor Canovas según *El Liberal*, el gobierno ha encargado que sin género alguno de contemplaciones sofoque á viva fuerza el general Blanco toda tentativa de desórdenes, y que no contemporee con los amotinados si éstos no depone inmediatamente su actitud y dejan de mantenerse dentro de la legalidad más perfecta.

En la previsión de que los huelguistas pretendan ejercer coacciones en aquellos obreros que persisten en continuar sus habituales trabajos, el gobierno ha encargado también al general Blanco que sea inexorable con ellos y que mantenga á sangre y fuego, si fuera necesario, la libertad del trabajo.

El señor Canovas al dar el domingo cuenta á la reina de lo que en Barcelona ocurre y de las medidas adoptadas, relacionó la actitud de los obreros barceloneses con trabajos revolucionarios y con la conducta de algún partido político que, á su entender, procuraba aprovecharse de los acontecimientos.

Todas estas impresiones y noticias son lo que hay hasta ahora de más nuevo respecto á la huelga de Barcelona, que en nuestra opinión cesará pronto.

## Los sucesos de Calahorra

Su origen.—Un bando.—Sigue la tranquilidad.—La casa para el obispo.

Según leemos en cartas y periódicos de Logroño, el motín dió principio en la noche del martes 7.

Celebraba sesión extraordinaria el Ayuntamiento, con objeto de nombrar una Comisión que fuese á la corte para gestionar la conservación en Calahorra del Obispado que posee desde hace tres siglos.

Enterado el vecindario de lo que en la Casa Consistorial se acordaba, fuéronse formando grupos en la puerta de la misma y á las nueve de la noche se contaban unas 500 almas, que gritaban sin cesar: «¡Que dimita el Ayuntamiento!» «¡viva Calahorra!» «¡abajo Logroño!», dirigiéndose después al Casino Veloz-Cub, donde co-

gieron la bandera del mismo, que no tardaron en enarbolar en un palo.

Tumultuosamente se dirigieron los revoltosos a la casa del canónigo D. Diego Fernández, sobrino del señor marqués de Vallejo, y rompieron a pedradas las vidrieras y las puertas del edificio, cuyo dueño logró evadirse y salvar la vida a las cuatro de la mañana del día 8 refugiándose en la estación de Lodosa.

Idénticas escenas se reprodujeron frente a los domicilios del arcediano señor Ruiz de Velasco y D. Javier Zurda, no ocurriendo lo mismo en los de los canónigos señores Ortega, Pajarón y López porque, afortunadamente para ellos, se hallaban ausentes de Calahorra.

Prosiguió la manifestación al domicilio del gobernador eclesiástico D. Santiago Palacios y Ceballos, a quien se le dirigieron vivas entusiastas, haciéndole salir al balcón.

En la noche del 8 se renovó el tumulto con mayores proporciones: el señor Franco, comisario delegado del gobernador de la provincia, que fué a enterarse de lo que ocurría, se vió atropellado y golpeado, teniendo que regresar inmediatamente a Logroño lleno de contusiones y heridas.

El arcediano señor Ruiz de la Cámara, que se dirigía a la estación, fué atropellado por las turbas, que le quemaron el manto, la sotana y el sombrero y le pusieron de rodillas, logrando refugiarse en la Casa-Correo, protegido por el comandante jefe de la Guardia civil D. Ezequiel Fernández. A las cuatro de la madrugada pudo el arcediano llegar a la estación de Codosa, disfrazado con una manta y una boina.

El día 9 el gobernador permaneció en Calahorra procurando, sin resultado alguno, tranquilizar los ánimos y dominar el tumulto por los medios pacíficos; pero en vista de que no era escuchado y de que los alborotadores le agredían con pedradas y algunos disparos de arma de fuego, resignó el mando en la autoridad militar, que declaró en el acto la población en estado de guerra.

El gobernador regresó inmediatamente a Logroño, sin que se hubiera logrado todavía dominar el motín a su salida.

Para lograr ésta montaba el gobernador un caballo de tropa é iba protegido, según vemos en *La Rioja*, por cuarenta ginetes de Albuera, con batidores delante, y llevando a su lado un capitán y a los oficiales del gobierno civil Sres. Belmonte y Morillo.

Una nube de piedras cayó sobre los expedicionarios, llegando después en una ruta falsa a la estación del ferrocarril, defendida por una sección de infantería.

Momentos antes de la salida del tren se tuvo noticia por el vigilante de la vía de que un kilómetro antes de la estación y en dirección a Alfaro, un grupo de paisanos trataba de hacer descarrilar el mixto de Zaragoza.

Una escolta de caballería salió precipitadamente para el lugar designado, poniendo en fuga a los rebeldes y separando un carril atravesado en la vía.

Se dió orden de reconocer el trayecto hasta Lodosa, que resultó estar expedido.

Al partir el tren tuvo necesidad la fuerza de hacer un disparo al aire, y teniendo que oír toda clase de insultos, proferidos en su mayoría por mujeres.

Durante todo el día, la plaza del Raso, a la entrada del pueblo, estuvo ocupada por millares de mujeres y niños, que lanzaban piedras sobre cuantos, intentaban penetrar en la población.

En la tarde de dicho día, para tranquilizar los ánimos, se publicó el siguiente bando:

«El ilustrísimo señor deán vicario capitular:

Hago saber: Que habiendo conferenciado con el ilustrísimo gobernador civil de la provincia, ambas autoridades, civil y eclesiástica, han acordado ponerse al habla por telégrafo con el Gobierno de S. M. y con el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, para lo que se constituye en la Casa-Ayuntamiento, esperando que el pueblo se tranquilizará y tendrá una actitud pacífica, pudiendo confiar en que se trabajará lo posible por el bien de Calahorra.

Para ello debe retirarse el pueblo de las inmediaciones del cuartel, dejando el tránsito libre para que pueda salir el señor gobernado de la Casa de la ciudad.

Todo cuanto contesten de Madrid se comunicará al público por medio de hojas impresas.

Calahorra 9 de Junio de 1892.—Santiago Palacios y Ceballos.»

Noticias posteriores recibidas de Logroño dicen que el primer paso dado por los representantes de esta ciudad para conseguir la realización de lo que se dispuso en el Concordato fué adquirir la antigua casa del señor marqués de Someruelos, con destino a Palacio episcopal. Realizada la

obra, hoy sirve aquélla para Casa Consistorial.

Posteriormente el Estado adquirió la casa en que habitó y murió el señor duque de la Victoria, y que a la muerte de éste pasó a ser propiedad del señor marqués de la Habana, con destino a residencia del obispo, y el Ayuntamiento practicó las obras necesarias para habilitar convenientemente el mencionado edificio, gastando en él unos 10.000 duros. Además, se practicaron algunas obras en la iglesia de Santa María de la Redonda, que había de servir para Catedral.

Calahorra veía con recelo los medios que se ponían en juego a fin de preparar la traslación de la Sede, pero sin que se mostrase intranquila por la suerte de sus intereses, hasta hace pocos días, aunque ya había despertado algunas sospechas la elevación a arzobispo de Valladolid del señor Cascajares, obispo de Calahorra y de la Calzada.

Los sucesos se han precipitado luego, como sabe el lector. Dimitió primeramente el Ayuntamiento de Calahorra, y a las renunciaciones de sus individuos siguieron las del juez y el fiscal municipal, y los diputados provinciales por el distrito a que Calahorra pertenece, señores Redal y Sáenz de Tejada.

Durante estos últimos días no se ha alterado el orden; la estación telegráfica está ocupada por fuerzas del ejército y en Logroño están dispuestos para salir al primer aviso el primer batallón del regimiento de Burgos, un batallón de ingenieros militares y los dos escuadrones de caballería, quedando para el servicio de la plaza dos compañías de zapadores-minadores.

El domingo se celebró en Santo Domingo de la Calzada una manifestación pacífica contra la traslación a Logroño de la Silla episcopal.

Los manifestantes llevaban banderas con los siguientes lemas:

«¡Abajo Logroño!» «¡Abajo el caciquismo municipal!» «¡Muera Logroño!» «¡Viva la Catedral!» «¡Viva Burgos!» «¡Viva el obispo de Calahorra!» «¡Viva La Calzada!» «¡Vivan las autoridades dimitentes!»

## Los monárquicos

franceses  
Y LEON XIII

Los siguientes telegramas de la *Agencia Fabra* dan cuenta de un acto político importante llevado a cabo por los monárquicos del país vecino:

Paris 9.—La derecha monárquica de la Cámara de diputados ha celebrado una reunión y aprobado en ella una declaración haciendo constar que respeta las decisiones pontificias en asuntos religiosos pero reivindicando el derecho de conservar sus preferencias políticas.

Paris 9.—El número de los diputados de la derecha monárquica que se han adherido a la declaración colectiva, telegraphada ya, asciende a unos 40, de los 70 que constituyen la misma.

En dicha declaración se consigna que la forma de gobierno es asunto que debe ser resuelto en Francia y por los franceses.

El Papado ha reconocido a todos los Gobiernos que en Francia se han sucedido; pero, al tratar con los mencionados Gobiernos, nunca pretendió de los partidarios de ningún otro régimen anterior que olvidaran su fidelidad y renunciaran a sus esperanzas.

A nuestro juicio, los monárquicos franceses tienen razón en cuanto afirman que la autoridad del Papa sobre los católicos no se extiende a las cosas puramente temporales que no se oponen a las leyes de la Iglesia. Pero en esto nada nuevo dicen, pues el Papa León XII en sus Encíclicas se ha limitado a recomendar la obediencia al poder constituido, pero sin obligar a los que no sean republicanos a que renuncien a sus ideales. En suma, el Papa recomienda la sumisión a la República, no por ser República, sino por ser el régimen establecido en Francia.

Lo evidente es que los monárquicos no podrán, con esta sola representación de defensores de la Monarquía, recobrar la fuerza que tenían cuando se les consideraba además como representantes del país católico. No en vano lleva la República francesa más de veinte años de existencia, y aunque sus gobernantes han cometido no pocos errores, hay que reconocer que un régimen político que llega a consolidarse y a tener esta duración adquiere necesariamente grandes elementos de vida. Además, no puede negarse que la Presidencia de Mr. Carnot ha sido más afortunada que la de sus antecesores, pues la desaparición del boulangérisme en el interior y la inteligencia con Rusia en el exterior son dos hechos que han contribuido

poderosamente a hacer más firme la situación de Francia.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Las cifras oficiales del escrutinio verificado en la elección de candidato para la Presidencia de la República son las siguientes:

El señor Harrison, 535 votos; Mac Kinley, 182, y Blaine, 180.

La prensa, hablando de la derrota de Blaine, indica que debe atribuirse al mal efecto que produjo su dimisión de secretario de Negocios extranjeros, dimisión motivada principalmente en razones de enemistad con el Presidente de la República.

Algunos periódicos van más lejos, acusando a Blaine de mala fe y suponiendo que la opinión pública está convencida de ello.

Telegrafian a *Le Figaro* desde Roma que el rey Humberto ha escrito a S. M. la Reina Regenta participándole que el Príncipe heredero de Italia desea hacer en breve un viaje por la Península ibérica.

Ignoramos el fundamento de esta noticia.

Según un despacho de Valparaíso se ha constituido el nuevo Gabinete, entrando en el Ministerio del Interior el señor Barros Luco, y en el de Negocios extranjeros el señor Errázuriz.

Es muy comentada por los periódicos franceses la declaración de la *Gaceta de Colonia* asegurando que el Czar manifestó en Kiel a Guillermo II que, si Francia suscitaba la cuestión de Alsacia-Lorena, no contaría con el apoyo de Rusia.

Los diarios de París se indignan contra el periódico colofnés, calificando de superchería su afirmación. Otros periódicos alemanes, como la *Gaceta de Voss*, dicen también que son absurdas las declaraciones atribuidas a Alejandro III por la *Koelnische Zeitung*.

Lo más verosímil es que el Czar no haya dicho una palabra sobre la cuestión alsaciana-lorenesa; pero también es probable que si Francia saliera de la actitud prudente en que se ha colocado, no la siguiera el Imperio ruso, a no verse obligado a ello por su propio interés.

La escuadra francesa del Norte, compuesta de seis grandes acorazados, dos avisos-torpederos, un crucero y dos torpederos, abandonó el viernes la rada de Brest.

El nuevo crucero acorazado *Dupuy de Lome*, que es el primer crucero con tres hélices, se encuentra fondeado en la rada de dicha ciudad.

Durante el pasado mes de Mayo han llegado a Buenos Aires 52 vapores conduciendo 5.955 emigrantes, la mayor parte italianos.

Los ingresos de Aduanas en el mismo espacio de tiempo se han elevado a 6 millones 30.000 pesos para Buenos Aires, y a 595.000 pesos para Rosario de Santa Fe.

Los últimos despachos de Londres dan cuenta de los agasajos de que está siendo objeto el Príncipe Fernando de Bulgaria por parte de las autoridades y algunos personajitos ingleses.

El lord corregidor de Londres obsequió al Príncipe con un almuerzo, al cual asistieron el duque de Cambridge, el ministro de Colonias, el subsecretario de Negocios Extranjeros, el secretario de la Embajada de Austria y otros personajitos.

La visita del Príncipe de Bulgaria a Inglaterra no obedece, como algunos periódicos han supuesto, a ninguna fin política, sino únicamente al deseo de demostrar su reconocimiento a la nación inglesa por el interés que siempre ha demostrado por la causa de Bulgaria.

Los periódicos italianos de oposición censuran la proyectada entrevista del Rey Humberto con el Emperador de Alemania, por considerarla como una demostración de hostilidad a Francia, sobre todo en las circunstancias actuales.

Los periódicos rusos continúan elogiando al Gobierno por las cantidades empleadas en socorrer la miseria, y que, según se calcula, ascienden hasta ahora a 150 millones.

La situación de los pueblos del interior ha mejorado notablemente; pero se duda que el Gobierno pueda soportar los grandes gastos que todavía son necesario para terminar la lucha entablada contra la miseria.

Algunos periódicos proponen que, para conseguirlo en parte, se organice convenientemente la Administración de Beneficencia.

El ministro del Interior estudia importantes proyectos encaminados a este objeto.

Los despachos de Viena dicen que el Gobierno austro húngaro está resuelto a crear, en interés de la política comercial de su país, una escuadra húngara en el Danubio.

Añaden que todavía no es segura la participación oficial de Hungría en la Exposición de Chicago, pero que la iniciativa particular está haciendo grandes trabajos para que el país esté representado dignamente.

El domingo fallecieron otras dos personas de las que resultaron heridas en el terrible incendio de los molinos de Corbell.

De resultas de dicha catástrofe quedan todavía bastantes personas con heridas de gravedad, temiéndose que dos de ellas fallezcan en breve.

En vista del satisfactorio estado sanitario que reina en España, el ministro de Comercio de Austria ha suspendido la inspección médica que se exigía para las procedencias de los puertos españoles.

El protestante Ernesto Burreu, hijo de un diplomático prusiano, en su libro *Reconstitución de la autoridad eclesiástica*, llama al Papa «el gran reformador moderno y salvador de la Religión cristiana.» Dice que la conciencia humana necesita un guta «y que ninguno es mejor que el sucesor de San Pedro.» El mismo autor publicó hace veinte años otro libro titulado: *El reinado de Jesucristo, Uave de toda ciencia*.

La secta en disolución de los viejos católicos cuesta al año 80.000 francos a los dos cantones suizos de Ginebra y Vaud. Tiene un Obispo cismático, Herzog; diez Párrocos que reciben 3.000 francos cada uno; tres Párrocos en Ginebra, que cuestan 4.800 francos, y cuatro Vicarios a 3.800. Los fieles, incluyendo 300 librepensadores apenas llegan a 500. El presidente del Consejo de Estado de Ginebra, M. Ador, ha obligado a esta secta a entregar a los verdaderos católicos cuatro iglesias que recientemente les habían usurpado en este cantón.

El Tribunal Supremo de Portugal ha dado ya su fallo en el proceso de la Hermana Coletta absolviendo de toda responsabilidad a la Hermana Piedad y al médico Sr. Lage, y mandando respecto a la primera que se califique de nuevo el delito, porque cuando más la muerte de la alumna Sara Mattos se había debido a una equivocación, al administrarse un medicamento. Conviene advertir que una jovencita llamada Clelia, hermana de Sara, permanece todavía en el Colegio de Trinitarias de Lisboa, lo que de ninguna manera consentirían sus encargados, ni las autoridades, si hubiese el menor recelo de algún crimen.

### De la Capital

Un amigo nuestro recibió ayer por el correo dos cartas de Santiago de Chile, las dos con un boquete de unos tres centímetros de largo por más de tres de ancho, en la cara anterior ó anverso cada una de ellas, boquete que había sido practicado, según se podía colegir, con intento de quitar el sello y el sustractor, que se conoce es persona que no gasta muchas salvas ni requisitos para hacer las cosas, en vez de despegarlos por medio de la humedad, los arrancó.

Informados sobre la procedencia de estas cartas, resultó que en esta administración se recibieron ya mutiladas, habiéndose comunicado así por el cartero al interesado, con recado del Administrador, de modo que al consignar este extremo lo hacemos con satisfacción.

Mas en lo que hemos de estar duros, es en la censura del hecho perpetrado, que no vacilamos en calificar de violación de la correpondencia, acto por desgracia no imputable a persona ni entidad administrativa criminalmente responsable de él por falta de prueba y aun de indicio seguro, pero que afecta al ramo de comunicaciones y viene en su desprestigio, como otro de los muchos factores que obran contra el buen nombre de la institución.

Se están efectuando obras de reparación en el campanario de la iglesia de Santa Clara, habiéndose montado una andamiada sólida y compleja, bastante a garantizar la seguridad personal de los alarifes.

Ha sido detenida en Luchmayor y entregada al juez competente, una mujer a la cual encontró la guardia civil con dos gavillas de garbanzos y guisantes que había hurtado en una propiedad de aquel término.

El vapor Isleño llegó ayer á las ocho y media de la mañana, procedente de Alicante é Ibiza de donde trajo la correspondencia y 14 pasajeros.

Por telegrama que recibió ayer por la mañana el Comandante de Marina de esta provincia D. Luis León, se supo con gozo en esta capital haber salido ayer mismo de Londres con dirección á Barcelona á bordo del vapor Georgian el bote salvavidas destinado á esta Junta de Salvamento.

Dicho bote va consignado al Comandante de Marina de aquel puerto y en cuanto llegue á él será inmediatamente expedido para esta capital.

Por lo que se nos ha dicho no ha sido declarado cesante nuestro amigo D. Bernardo Amer, del cargo de Administrador de Contribuciones como dijeron los periódicos de quienes tomamos la noticia, sino trasladado con el mismo cargo á Cuenca, manera, sin embargo, equivalente de comunicarle la cesantía, pues el tener que ausentarse de su país del cual no se ha salido en más de veinte años consecutivos de servicios que ha prestado, viene á ser una especie de ostracismo que suele traer de vez en cuando la dimisión ó renuncia del cargo.

Se nos añade que viene á reemplazarle el de la misma clase que presta sus servicios en Guipúzcoa.

Se ha conferido á D. Víctor García Corredor, oficial del Gobierno civil de esta provincia el empleo de segundo teniente de reserva gratuita y destinado al cuadro eventual del Regimiento de Reserva de Colmenar núm. 3.

Tres parejas de vigilantes se ocupaban ayer en la busca de los raterillos que robaron el dinero en el estanco del Terreno.

Servicios prestados por la guardia civil en Ibiza.

El martes detuvo en Sta. Eulalia y entregó al juez competente, á un joven soltero de 19 años vecino de S. Carlos, por haber cortado dos parras y la corteza y parte del tronco de dos higueras de 150 y 90 centímetros de circunferencia.

En la mañana del 6 del actual en Santa Eulalia se declaró un incendio en dos pajares quedando uno de ellos reducido á cenizas y el otro en mucha parte, habiendo acudido los guardias de aquel puesto y contribuido á la extinción del fuego.

Anteayer fué capturado un joven de 17 años de edad, presunto autor de varias heridas ocasionadas con arma de fuego en la noche del 12 del actual, natural de San Agustín. Le fué ocupada una pistola del sistema Lefaucheur.

Obra maestra

Bien merece este calificativo la magnífica copia que de la famosa carta de marear del náutico mallorquí Valseca, que posee el Sr. Conde de Montenegro, acaban de sacar los inteligentes delineadores de la Comisión Hidrográfica D. Ildefonso González y D. Arturo Melero, por encargo de nuestro distinguido amigo el ilustrado comandante del vapor Vulcano D. José Gómez Imaz.

Dicha copia ó facsímil, que ha de figurar en la Exposición Artística, Científica y Retrospectiva del cuarto centenario del descubrimiento de América y pasar después en definitiva propiedad al Museo Naval de Madrid, es un trabajo que ha de llamar poderosamente la atención de eruditos é inteligentes, así por lo curioso, como por el gran primor con que está trazado, del mismo modo que ya la llamó á la Academia de ciencias de París la copia que sacó de la citada carta de Valseca Mr. Joseph Tassu, cuando en 1837 pasó á nuestra isla comisionado por el gobierno francés para recoger noticias y documentos referentes á la historia de las provincias meridionales de su nación, con todo y ser mucho menos perfecta que la de que nos ocupamos.

La curiosa nota que la carta original tiene al dorso y que textualmente dice Questa ampia, pesse di Giografia, fu pagata da Amerigo Vespucci CXXX ducati de oro di marco, figura trasladada fielmente y con admirable exactitud en el margen inferior del facsímil.

Este va colocado en un artístico y adecuado marco de nogal, en el centro de cuyo lado superior hay el escudo de Palma, en el del inferior la rosa náutica con una carabela en su centro y en los otros lados y en cada uno de los ángulos una cabeza simbólica de las estaciones del año y de los vientos, sacadas de la Cosmografía de Pedro Apiano, todo ello cuidadosamente cincelado por el conocido escultor D. José Rosselló.

Para terminar estas desaliñadas líneas, réstanos solo felicitar sinceramente al Excmo Sr. Conde de Montenegro por su con-

descendencia, que le honra, en ceder el original para su reproducción; al Sr. Gómez Imaz por su iniciativa y por el interés que ha mostrado siempre á favor de todo aquello que puede enaltecer á Mallorca, y finalmente á nuestros amigos los señores Melero y González, cuya pericia en esta clase de trabajos, si no fuera harto conocida de todos, bastaría por sí solo el que ha dado margen á estas líneas para colocarlos á la altura de los más hábiles y expertos pendolistas, puesto que está hecho con una precisión tal, hasta en sus más insignificantes detalles, que más bien que una reproducción parece el mismo original.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Rectificación

Madrid 15 á las 2 t.

Rectifico mi telegrama de ayer respecto á las autorizaciones que dije fueron retiradas de la ley de presupuestos; pues lo fueron únicamente las relativas al empréstito y á la conversión de la deuda con la tabacalera, las cuales presentará el Gobierno por medio de leyes especiales.

Inglaterra y Marruecos

Madrid, 15 á las 3 de la t.

En los centros oficiales se comenta mucho y se mira con desconfianza la conducta del representante inglés en Marruecos. Lo mismo pasa en Francia y en Italia, cuyos gobiernos mandarán á aquel Imperio algunos barcos de guerra.

Madrid 15 á las 3'15 de la t.

Según autorizadas opiniones no habrá crisis durante este verano.

El Sr. Sanchez Toca dejará la subsecretaría de Gobernación, sustituyéndole el Sr. Mochales.

El Sr. Duque de Tetuán acompañará la Corte á San Sebastián.

Los Tratados

Madrid 15 á las 3'40 de la t.

Según se dice el Gobierno se propone no celebrar tratados con las grandes potencias, esperando que á todas ellas pueda ser aplicada la tarifa mínima.

Asuntos económicos

Madrid 15 á las 4 de la t.

La Junta encargada de apreciar los perjuicios que puedan causarse á los fabricantes de cerillas, se compondrá de dos mayores contribuyentes, dos arquitectos, dos ingenieros industriales y un delegado de provincia.

Dicha Junta será presidida por un Juez.

LOTERÍA NACIONAL

PROSPECTO DEL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 20 DE JUNIO DE 1892.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos y por consiguiente á razón de veinticinco pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 603, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with 3 columns: Premios, Pesetas, and a list of prize amounts ranging from 500,000 to 12,000.

Madrid 18 Febrero 1892.—El Director general, Olegario Andrade.

Lecturas amenas

Precio de un arbol en París

Ha aquí los gastos ocasionados en París por el trasplante de un arbol:

Abertura del hoyo y transporte de la tierra fuera de la ciudad, unos 15 metros cúbicos, 52'50 francos. Tierra vegetal, 49'30. Drenaje (trabajo y tubos), 13'50. Tutor, 2'00. Pequeño enverjado de hierro para guardar el pie, 30'90. Transporte al pie del hoyo, 2'00. Colocacion, 3'00. II. de los tutores, 7'30. Pintura del enverjado, 1'00. Mano de obra de plantación, paja, alambre para proteger el pie, 2'00. Envoltura cuidadora del pie, 5'00. Total, 168'50.

Cuando se trata de grandes árboles que vienen de lejos y son traídos por carretas especiales, el gasto del transporte varía entre 25 y 120 francos.

Además, el valor total de los árboles co-

locados en los paseos de la capital del mundo civilizado, asciende en números redondos, á la respetable suma de diez y seis millones ciento cincuenta mil ciento treinta francos.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 13.—Varones, 3.—Hembras, ninguna. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 15.—Juan Canellas Jaime, soltero de 68 años, La Vileta, de neumo-tifus; enterrado en el cementerio de dicho caserío.

Hospital Civil

Día 15

Movimiento de enfermos.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y una hembra.—Defunciones, ninguna

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto, diáfana con un cejo de nimbos sobre el levante y otro de scirrus al occidente. Horizonte.—Claro y arbolado al segundo cuadrante, brumoso en el tercero, y neblinoso en el cuarto y primero. Idem del viento.—Leveche frescachón. Idem del mar.—Oleaje del viento. Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Portopt.—Senala por la banda de poniente un buque mercante de vela no conocido.

FONDEADOS

Día 14

Pailebot español S. Antonide 57 ton. matrícula de Palma. cap. D. Juan Pujol, con 7 trip., y efectos. De Barcelona á días.

DESPACHADOS

Día 14

Vapor español Balboa, de 788 matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 30 trip., 60 pas. y balija. Para Barcelona.

Matadero

Día 15

Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Terneros, 4.—Ovejas, 7.—Corderos, 13.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

A partir del día 17 del actual las fuerzas de Infantería de esta Plaza se ejercitarán en tirar al blanco, en el sitio denominado Torre d'en Pau.

Lo que se hace público á fin de evitar las desgracias que pudieran ocurrir. Palma 15 de Junio de 1892.—El alcalde, El Marqués de la Bistida.

Boletín de Comercio

Mercado de Inca

Precios corrientes el 15 de Jnnio Plas. Cts.

Table listing market prices for various goods like Almonds, Trigo, Candeal, etc., with prices in Plas. Cts.

Nueva industria

La alfalfa, que espontáneamente y en tanta abundancia produce nuestro suelo, sirve á los ingleses que le acampan para la fabricación de un papel excelente.

Para transformar la alfalfa en pasta de papel, basta triturarla y someterla durante seis ó ocho horas á una disolución de sosa cáustica.

La parte leñosa que queda se lava y blanquea por los colorantes ordinarios, y mezclada después con una cantidad pequeña de pasta de trapo, produce un papel excelente.

Los periódicos de Escocia, en cuyo país se instaló la primera fabrica, no gastan papel de otra clase. Teniendo que asociarse esta fabricación, para ser económica, á la de la sosa y de los cloruros de colorantes debería ser un anexo de las fabricas de productos químicos.

Nuestro país posee en abundancia la primera materia; ella debería ser, por tanto, una industria que tendría en su favor todas las garantías de éxito.

Bibliografía

Se ha repartido el número 9 de la Revista Balear de ciencias medicas correspondiente al mes de Mayo último.

Contiene el siguiente sumario:

I.—Algunas consideraciones higiénicas á propósito de la tuberculosis en Palma, discurso leído en la sesión pública inaugural celebrada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca el 31 de Enero de 1892 por D. Francisco Sancho.

H.—De la estenosis de la laringe en los tuberculosis, por D. Gahriol Oliver y Mulet.

III.—Revista de la prensa, por D. Bernardo Riera.

IV.—Revista bibliográfica, por D. Bernardo Riera.

V.—Notas científicas.

VI.—Miscelánea.

Sociedades y Corporaciones

La Isleña Marítima

Con motivo de ser el jueves 16 del actual día festivo, no emprenderá la expedición ordinaria á Barcelona el vapor Isleño hasta el viernes 17 á la hora de costumbre.

Palma 13 de Junio de 1892.—El naviero director, José Astier. 2-2

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 9 de Junio:

Ministerio de Marina.—Real orden fecha 5 de Junio, concediendo la gran cruz del Mérito Naval con distintivo blanco, á D. Tomas Ibarra y González.

Gobernación.—Real orden, fecha 22 de Mayo, autorizando á la Dirección general de Comunicaciones para contratar directamente con D. Antonio Lucas las obras de ampliación en el que ocupa en esta corte dicha Dirección.

Ultramar.—Real decreto fecha 7, aprobando y declarando en vigor desde primero de Julio próximo las Ordenanzas de Aduanas para las provincias de la Isla de Cuba.

—Ordenanzas mencionadas.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 12 de Junio.

Aviso á los directores de sanidad marítima, para que cumplan lo dispuesto relativo á desinfecciones.

Recuerdo para el cumplimiento de la Real orden del Ministerio de Gobernación de 13 de Mayo último.

Denuncia de una mina.

Admisión de cupones de la deuda pública.

Subasta del suministro de petróleo para el alumbrado público de Palma.

Precios de artículos de consumo.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Mahón.

Exposición del reparto de la contribución territorial de santany á Ibiza.

Arriendo de los derechos de consumos de los municipios de San Antonio Abad y San José (Ibiza).

Llamamiento á Antonio Ribas, mozo [profugo de último de los expresados municipios.

Invitación á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumo con la municipalidad del Formentera.

Venta de una finca en Ibiza.

Llamamiento á D. Andrés Boeuf, para que comparezca á reconocer una firma.

Edicto citando de remate á José Juan, y á Antonio Planells y Costa.

Venta de tres fincas situadas en el término municipal de palma.

Cultos para hoy

En la Real Capilla de Palacio á las 11, salve por S. M. el Rey y real familia; misa y ejercicio del Corazón de Jesús para sufragio del Excmo Sr. D. Manuel Armignan y Magnificat y Salve á la Virgen por el alma del Padre Auli, religioso dominico que fué de Palma.

Cultos para mañana

En Santa Eulalia la festividad del Corpus: á las ocho exposición; acto continuo se cantará primera y misa matinal, á las nueve y media misa mayor con música y sermón que dirá D. Mateo Gelabert Catequístico del Seminario. Por la tarde los actos de coro, Trisagio con música, procesión por el interior de la iglesia, Te Deum y la reserva.

Visita á la Côte de Maria

En el Socorro á Nuestra Señora de los Desamparados.

Correo de señoras

Desde Paris

La sociedad La Aguja, de que forman parte muchas casas notables de Paris, acaba de celebrar una exposición de novedades destinadas al gran premio y basándose en esta exposición, escribiré mi Correo de hoy.

Trajes de paseo y de casino

En los grandes salones del hotel de Monaco he visto tan lindas toilettes que me encuentro indecisa, pues no sé á cuales dar la preferencia para citarlas.

La casa Aine se distingue por un encantador traje de foular gris muy pálido, salpicado de hojas de malva. Corpiño de pasamanería crema y oro, formando por delante solapa y abriéndose por detrás con vueltas sobre el corpiño de foulard; forma extremadamente distinguida y original. De la misma casa es un traje tailleur de pañ o con jaquette ajustada que se abre sobre un chaleco de pique. Pompaour con botoncitos de nácar; este chaleco deja ver una pechera de camisa con pequeños pliegues; es muy correcto y muy comme il faut.

La casa Cuper presenta un traje negro de surach con *watican* de chantilly, habilmente colocado, sin cortar los volantes de encaje, otro de tafetán *glacé beige* y azul con *droperie* de satín azul con el de talle y *bavette* de guipur *bise*; es también muy lindo. Muy notable es otro de crespón de China rosa *crevette*, destinado á una de las señoras iniciadoras del baile de la Opera para aliviar la miseria que se padece en Rusia. El cuerpo de este traje está cubierto por una coraza de pasamanería de azabaches multicolores; otra igual se extiende por el borde de la falda. Una *toilette* de crespón de China bordada de blanco sobre trasparente malva es una de las más admiradas. El cuerpo forma corpiño, gracias á una reunión de cintas de moire malva. Un lazo *chatelaine* cae al lado formando conchas sobre un paño lizo. Al borde de la falda *effile* de seda blanca.

Mad. Rosotte prueba su gusto con un traje para jóven, de lanilla *beige* con cinturón de galones Luis XV; el mismo cinturón adorna el cuerpo, que se abre sobre una camiseta de *surach rose*, mangas buhonadas rosa y *beige* cruzadas por galones Pompador.

La casa Boussard expone un cuerpo interior muy lindo; terciopelo rojo; encajes *bises* y satín paja; la casa Nicaud un traje de baile de un verde Nilo con mangas de terciopelo albaricoque, *draperies peplum* de punto de Inglaterra sostenido por lazos de terciopelo bordados de satín Nilo y terciopelo albaricoque.

Ropa blanca  
Está notablemente representada por bor-

dados de exquisita finura: camisas con solapas bordadas y guarnecidas de encajes: pantalones: camisas de *nausouk* fruncidas, estilo imperio, con encaje cayendo alrededor ó plegado cayendo sobre la camisa, escotada á la manera de los cuerpitos; alguno bordados rosa y verde: camisas y pantalones con florecillas bordadas en algodón *bis* y azul, rojo y negro. Colores bien mezclados se ven sobre telas de capricho.

Se vuelve á adoptar los plegados *indesplegables*, lo mismo en la ropa blanca que en los trajes de cretona. El superlativo del plegado es el *pliegue ondulado*, novedad que recomendamos á nuestras lectoras, no solamente para plegar las mangas de las camisas de noche, sino también los peinadores de crespón y los *saut-de-lit* de *surach* que se aplican sobre un canesú de encaje con *rabat* parecido. Vemos esos indesplegables en los largos trajes de los bebés, que en los de cristianar y en los *cache-maillots* de batista lo mismo que en las *donillettes* de los pequeñuelos, hechas de *surach* crema ó cielo con entredores de encaje para verano. No hay para que decir que estos indesplegables se hacen á la máquina.

También hemos visto en la misma exposición encantadores *collets muy cortos*, de paño ligero, formados por tres pelerinas de diferentes tamaños y rodeadas de una cinta de satín *ruché*, algunas veces de dos cintas también de satín *ruchés* de diferentes matices, cuello guarnecido de *ruchés*.

Sombreros

No podemos pasar en silencio las adorables capotas, tocas y sombreros que Mme. Isabel hace para el Gran Premio. Las capotas sin fondo están encuadradas en una alta *ruché* de crespón liso con plumas ó pétalos de flores; delante un *bouquet* de flores muy finas ó un *piquet* de plumas. Hay una capota, *Ana Albert*, muy original, hecha de dos anchas alas de brocado de oro, como los *beguisas* del siglo XVI. Un sombrero redondo de paja de arroz, forrado de terciopelo azul pálido y floreado de rosas sin follaje.

Lindas tocas con coronas de flores, sin fondo; acianos y amapolas, atraían también nuestra atención.

Pero las capotas que tendrán gran éxito serán: una de crepé rosa bordeada de plumas rosa; otra de crespón blanco, orlada de pétalos de lilas blancas con *bouquet* jardinera. Un gran sombrero amazona de paja marrón con lazo de terciopelo alsaciano y plumas de avestruz maiz, y tocas escocesas guarnecidas al lado con cespel cereza, flores de los campos, etc.

Las plumas *Mephito*, demasiado pronto adoptadas, vivirán, según creo, lo que viven las rosas...

En fin, lo que más hemos admirado en esta exposición del gusto parisien, ha sido la *distinción* al lado de la nota original y algo chillona de nuestras modas actuales. Muchos colores diferentes pero agradables á la vista.

La receta de la semana  
Dulce de ciruelas de mirabel.—Después

de quitados los huesos, se pone la cuarta parte, ó la tercera á lo sumo, á cocer sin agua en el perol lo solo suficiente para sacarlas el jugo, apretandolas en seguida en un tamiz ó en un trapo limpio y claro; se echan las que han quedado en el jugo esprimido; se añade un cuarteron de azúcar por libra del total, se cuecen, meneandolo siempre, pero con precaución. El punto de esta especie de dulce se conoce en la entera evaporación de toda humedad. A los dulces de mirabel, así como á los de la reina Clauha y á los de albaricoque, se les añade más azúcar, y mejor terciada no clarificada; porque no deben estar transparentes.

MARIA.

Pasatiempos

Equis supone que es necesario mantener siempre muy despierto el espíritu de los niños.

Así es que se pasa el día perseguiendo á su chico y dirigiendole toda clase de preguntas, bien de historia, de ortografía, etc., etc.

Ayer tocó el turno á la historia natural y se entabló el siguiente diálogo:

—Niño!  
—¡Papá!  
—¿Cuál es el animal que hace: «¡Hi-han! ¡Hi han!» El chico, que oye esto por primera vez, mira á su padre con estupor y dice.  
—¡Pues... tú, papá!

IMPRESION DE AMENQUAS Y MONTANES

ÚLTIMAS COTIZACIONES	
— facilitadas por la casa Agulló —	
VALORES LOCALES	
Crédito Balear	106'50
Cambio mallorquin	65'50
Ferrocarriles de Mallorca	62'00
Alumbrado por Gas	103'00
Salinas de Ibiza	190'00
La General Mallorquina	83'00
Bonos municipales	24'00
La Isla Marítima	45'00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 15—3'30 tarde	
4 p interior perpetuo	72'00
4 p amortizable	80'43
Cubas	105'15
Banco de España	37'00
Tabacos	109'00
Barcelona 15—4'30 tarde	
4 p interior	72'27
4 p exterior	75'43
4 p amortizable	80'50
Cubas 86	105'25
Cubas 90	96'75
Coloniales	43'40
Nortes	43'75
Francia	31'70
Francos	12'75

Madrid	72'30
Paris	67'43
Renta francesa	110'22
Londres	67'27

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 15 junio 8 mañana

Barómetro	758'0 mm.
Termómetro seco	25'8 grados.
Id. húmedo	23'0 id.
Mínima	19'0 id.
Reflector	18'7 id.
Dirección del viento	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'6 mm.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892  
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

HOJAS DEL CALENDARIO

JUNIO	JUNIO
Luna llena el 10 Cuarto menguante el 17 Sale el sol á las 4 h. 25 Pónese á las 7 36	Luna llena el 10 Cuarto menguante el 17 Sol sale á las 4 h. 25 Pónese á las 7 h. 34
HOY	MAÑANA
16	17
1723. Celébrase un auto de fe en Zaragoza.	1647. El principe de Condé levanta el sitio de Lérida.
JUEVES	VIERNES
168   Corpus Chris—198 ti. San Juan Francisco de Regis jesuita.	169   San Manuel,   197 martir

# Sequa Habla-Sequa Habla

A LOS QUE SUFRAN DE

REUMATISMO, Á LOS COJOS É INVÁLIDOS Y Á LOS QUE NO HAN PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS

No perdáis la ocasion

A las diez y media todas las mañanas y á las ocho todas las noches en la PLAZA DEL MERCADO

44

## Horquillas mallorquinas

Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, como también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo.

Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales (SAN MIGUEL, 33)

## ABANICOS

Se hacen composuras en todas clases y hay gran surtido en telas de países y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.

No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33

## Específicos Sequah

Depósito y venta en esta ciudad

DROGUERÍA DE JOSE JUAN (NUEVA)

Marina 20-22-24-Mar, 23

16

## VALLS, HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

TALLERES DE FUNDICION Y CONSTRUCCION

FUNDADOS EN 1854

19, calle de Campo Sagrado, 19.—BARCELONA

Premiados con 23 medallas de oro y plata, 1 Gran Diploma de Honor y 2 de progreso por sus especialidades

Maquinaria é instalaciones completas, según los últimos adelantos

PARA

FÁBRICAS y molinos de aceite, para pequeñas y grandes cosechas, (prensas hidráulicas, de engranos, de molineta ó palancas, etc.)

FÁBRICAS de fideos y pasta para sopa, movidas por caballería y por motor. (Estufas para secaderos.—Moldes de todas formas, etc.)

FÁBRICAS de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería y por motor.

FÁBRICAS de harinas y sus anejos de molinaria. (Piedras, limpias, etc.)

PRESAS para vinos, bombas para trasegar, estrujadoras, etc.

MAQUINAS de vapor, Motores á gas, Turbinas, Malacates, Norias, Bombas, Guillotinas, Prensas para metails, etc.

Especialidad en prensas, hidráulicas y de todas clases, para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.—La casa ha verificado y sigue contando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.

PARA INFORMES Y CATÁLOGOS DIRIGIRSE Á

B. HOMAR, Virgen de Lluch, núm. 7.—PALMA